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李 非 的 第 一 部 电 影 是 获 得

FIRST青年影展四项提名的《命运速

递》，《两只老虎》是他的第二部电

影。虽然只是第二部，却有着难得

一见的成熟。

第一次见李非是在《两只老虎》

的发布会上，穿着比实际身材大两

码的西装，就像一个刚刚走进成人

世界的孩子，舞台上多少有些手足

无措。只有触及电影本体的问题，

他才显出一个导演的自信和游刃有

余。那天他谈到了电影中两个主角

的名字，“张成功和余凯旋，说到底

成功就是凯旋、就是归来……”寥寥

数语，简短有力。

大 概 是 在 2016 年 参 与 创 作

《邪不压正》的时候，李非有了《两

只老虎》最初的构思，现代生活充

满了各种“绑架”，金钱绑架、舆论

绑架，甚至是手机绑架，能不能讲

一个“反绑架”的故事？剧本最初

的名字叫《撕票》，2017 年春节第

一稿剧本完成。

《两只老虎》汇集了葛优、乔杉、

赵薇、范伟、闫妮、潘斌龙等国内一

线喜剧明星，扎实的剧本为李非赢

得了“黄金喜剧班底”。李非在路演

的过程中跟观众分享了电影的创作

及选角过程，“我们并没有奔着谁最

有名去找演员，而是看国内哪些演

员最适合这些角色，去寻求合作。”

李非说。据介绍，为了打造出最合

适“张成功”的造型，李非还找了最

顶尖的发型设计团队，和葛优一起

专门为角色设计了“齐刘海”发型，

令观众眼前一亮。

除了“黄金喜剧阵容”外，李非

还尝试发掘新的演员表演方式，比

如片中赵薇饰演的周原和葛优饰演

的张成功两个角色，全程没有对手

戏，仅靠赵薇的大段台词就让两个

人的前史和人物关系一目了然。

《两只老虎》被认为是2019年末

最疗愈的温暖喜剧，李非要用这首

天真的童谣讲个想哭的笑话，“葛优

和乔杉饰演的张成功和余凯旋就是

两只老虎，一只没有耳朵，一只没有

眼睛，都有自己的问题和困境。”

张成功自我封闭，听不到别人

的看法，余凯旋看不到爱情、事业、

前途……故事取自于与每个人息息

相关的生活，有一点《遗愿清单》的

味道，围绕着爱情、亲情、友情展开，

平实真挚而引人深思，隐藏着现实

生活的欢笑与苦涩。

绑架是电影的结构方式，片中

绑架的场景出人意料地选在一个

废弃的游泳池。李非用《庄子》中

的“相濡以沫不如相忘于江湖”概

括“游泳池”背后的设计深意：“葛

优和乔杉饰演的两个主人公就像

是两条失水的鱼，因为一种莫名的

缘份，在这么一个地方——干涸的

游泳池，度过了相濡以沫的一段日

子。后来水来了，两人又相忘于江

湖。我个人也好、大家也好，人生

的际遇和不断地聚和散是一个常

态，就通过这样一种方式去表达

它。”

第二部电影作品，李非在类型

创作和个人表达之余，还夹带了一

点“私货”，在呈现人与人之间的聚

散常态的同时，他也用这样的方式

跟过往告别。“在《两只老虎》里，我

借剧情中的一封信，说了一句：向我

的父亲说一声再见。算是夹带的最

大私货吧。我父亲去世十八年了，

之前，我一直过不去。现在我也过

了四十，我想可以和他说一声再见

了。”

首映礼上，除了游泳池的寓意，

我还特别问了李非对张成功的“能

过则过”的看法，是一种过尽千帆的

人生智慧还是一点点“丧”？李非的

答案很简单，就是放下。

“说简单一点，就是放下，这样

说可能有点鸡汤，但在我这个年龄，

我会觉得正确地理解一切毕竟很难

做到，能过则过，就是不管好坏，不

只是坏，也包括好，都可以选择放

下、继续往前走。”

《两只老虎》上映前后在全国多

地进行了路演，不少观众表示“笑着

笑着就哭了”、“ 电影有荒诞感，也有

内涵”、“ 很有感染力。”有观众在映

后分享了自己对主人公张成功患有

抑郁症这一设定的感受，导演李非

透露，他身边也有正在和抑郁症做

抗争的朋友，张成功的人物设定其

实就来源于自己的亲身经历，“希望

通过影片能够向抑郁症群体传达治

愈温暖的力量。”

由青年导演徐磊编剧并执导的

荒诞喜剧片《平原上的夏洛克》正在

全国热映。影片一个荒诞幽默的故

事，超英翻盖新房，占义、树河前来帮

忙，没想到树河却因意外车祸入院，

司机肇事逃逸，超英和占义化身“平

原侦探”，踏上了一段令人啼笑皆非

的荒诞追凶之旅。之所以会选择拍

摄这样一部电影，徐磊想表现和探讨

“熟人社会”、“人情社会”中那些更深

的情感和文化根基。

写自己身边的事

《平原上的夏洛克》中的故事其

实就真实发生在徐磊身边，也正是这

些再普通不过，但却非常有意思的故

事激发了徐磊的灵感。影片中到处

可以看到“乡土情怀”，对此徐磊表

示，自己虽然出生在农村，但多年来

在外漂泊的生活让他远离了中国村

农这个“熟人社会”的人际关系和处

理事务的方式，于是他想把这些在他

的作品中表现出来。“我想表现和探

讨的是所谓‘熟人社会’、‘人情社会’

中那些更深的情感和文化根基。”同

时，他也想扭转一下过往电影里给观

众留下的一提到农村和农民就是愚

昧的刻板印象。“农村就是这样，遇到

问题都不是自己能解决得了的，需要

大家互帮互助，更多是有人情味的。”

至于为何用一种较为轻松的喜

剧方式来呈现这个故事，徐磊的答案

是每个人对待生活的态度不同，因此

选择的方式也不同。为了更好地配

合整个故事，徐磊还特意起了个同样

荒诞的电影名字——《平原上的夏洛

克》。这就像生活所说的“朝阳公园C
罗”一样。

“上阵父子兵”

影片中，徐朝英、张占义、宿

树合等几位主演均不是职业演

员，甚至是第一次演电影。其中，

朝英的扮演者徐朝英更是徐磊的

父亲。

开机之前，徐磊始终没有找到

合适的演员。有一天，徐磊的妈妈

突然对他说：“干脆让你爸去试一

试。”徐磊笑称自己的母亲都亲自推

荐了，怎么也得给个机会，但没想到

的是，“父亲的表现远超我的想象。”

徐磊至今感慨，父亲对角色的完成

度远超自己预期。

能够有如今的效果，除了几位

主演格外努力外，更重要的是他

们就是在演自己。“我并没有要求

他们死记台词，而是让他们自己

把要说的台词转化为他们生活中

的语言，只要意思表达出来就可

以了。”

“多少人曾在你生命中来了又还，可知

一生有你我都陪在你身边……”18 年前，

由卢庚戌的一首《一生有你》红遍大江南

北，同时也是校园民谣的代表作之一。

18年后，卢庚戌执导，徐娇、谢彬彬等

主演的同名校园爱情片在全国热映。“《一

生有你》是一部讲述我自己青春故事的电

影，也是我最后一部讲述青春的影片。”卢

庚戌告诉记者，他拍摄《一生有你》时没有

太大的企图心，只是单纯想表达一点点感

受。

陈嘉上让我写自己的故事

在电影中，男主人公曾说现在许多歌

曲都改编成电影了。面对到底什么歌曲具

备改编成电影的条件，卢庚戌心中有清楚

的答案。“不是所有流行过的歌曲都可以改

编成电影，这首歌要能够承载一代人的生

活经历。”

在卢庚戌看来，正因如此，在他的歌曲

中也就是这首《一生有你》有被改编成电影

的基础。“校园民谣是一代人在校园的生活

经历，所以它天然适合被改编成青春片。”

从一首歌到一部90分钟的电影，这其

中，故事是两者转化的关键。于是，早在

2014年，卢庚戌就开始写故事、找编剧。

“2014年、2015年，那两年前后写了好

几个故事。”最初，卢庚戌想写一个关于歌

迷的故事。“我写了一个 80 后小伙子因为

听了《一生有你》，追到自己喜欢的姑娘，之

后两人相恋10年的故事。”但此后，卢庚戌

却是越来越写不下去。

“我还写了他们出国留学、如何进行

10 年的爱情长跑……可是这和我有什么

关系？”当时，卢庚戌不断问自己，“这个故

事和自己到底有什么关系？”

卢庚戌告诉记者，上述的这个故事他

还坚持了一段时间，还请了专业编剧帮着

写剧本，但最终还是放弃了。在此之前，已

经写了两三个故事，但始终觉得“不对劲

儿”。

创作是需要时间来沉淀的，但资本不

是。卢庚戌徘徊不前的那两年，资本认为

青春片的窗口期已经一去不复返。

那两年之后，青春片热潮已经过去，之

前谈好的投资也没了。于是卢庚戌一边找

投资，一边自己投钱。“曾经有人问过我拍

《一生有你》是不是想圈钱，我不是圈钱是

赔钱。”

一次偶然的机会，卢庚戌遇到了导演

陈嘉上。“陈嘉上说他们觉得《一生有你》是

个好 IP，他们会投资我这部电影。”于是，卢

庚戌把之前关于歌迷的故事给陈嘉上看。

结果陈嘉上却说“讲讲你自己的故事吧”。

“我就把如何练琴，如何追姑娘等等自

己的校园生活讲了一遍。陈嘉上听后说这

个故事好，就写你自己的故事。当时陈嘉

上说‘导演这一辈子都在拍自己’，这句话

我至今记得。”

用悬疑方式讲述爱情故事

卢庚戌回忆说，在拍摄阶段，他拍了不

少关于乐队如何成长的镜头，但最终都没

有用。“《一生有你》就是一部单纯关于爱情

的电影，其中关于音乐、关于梦想，都是辅

助。”做到这点对于经验并不丰富的卢庚戌

来说其实很难，“看哪都好，剪掉哪都舍不

得，但我最后还是决定让影片纯粹一些。”

虽然是爱情片，但卢庚戌并不想循规

蹈矩地拍摄，他希望拍摄出一些新意。

“回忆总是最美的。回忆总会美化真

实的事情。”正是根据这句话，卢庚戌用一

种带有悬疑色彩的方式讲述一个爱情故

事。

影片中，男女主人公青春时期的那段

爱情其实呈现出三种结果——男主人公欧

洋想象中的样子、实际中的样子，以及从女

主人公方瑶角度出发事情的样子。而影片

最大框架是，中年欧洋遇到中年的初恋情

人本身就是一场梦。

在卢庚戌看来，这个略带悬疑色彩的

讲述方式其实是欧洋人到中年时，完成了

自己和自己的和解。欧洋想象中的样子是

他多年来自己骗自己的结果；实际中的样

子则表明他如今可以坦然面对青春时的错

过；而从方瑶角度出发的故事，表达了欧洋

在多年之后，面对当初的恋情，只需要知道

方瑶同样爱着他就够了。

“《一生有你》就是一个关于‘错过’的

故事。正是有了这些错过，才有了这么多

追忆、故事和文艺作品。”卢庚戌说，自己拍

摄《一生有你》时没有太大的企图心，只是

单纯想表达一点点感受。

做电影比作音乐难多了，

但有巨大成就感

《一生有你》并不是音乐人卢庚戌的导

演处女作。2014 年，他的导演处女作《怒

放之青春再见》在国内上映。两部影片的

故事都源于卢庚戌自己的经历，都是关于

青春、爱情、成长、音乐的故事。

“《怒放之青春再见》更加热血，《一生

有你》更加冷静、克制。前一部是拍给男生

看的，后一部更适合女性观众，但我更喜欢

前者的热血。”

卢庚戌告诉记者，他的青春故事在《怒

放之青春再见》和《一生有你》中都讲完了，

今后如果还有机会拍电影，他会选择音乐

片，会把镜头对准音乐人。“音乐片在国内

还是空白。我对音乐领悟比较深，对音乐

人非常了解。如果还能为中国电影做点什

么的话，这方面是我应该要去做的。”

卢庚戌拍完《一生有你》大病了一场。

“拍电影比做音乐难度了。做音乐基本是

一个人的事情，但一个剧组几百人，作为导

演，我要对作品负责、对投资人负责、对剧

组所有人负责、对观众负责，但最后的成就

感同样是巨大的。”

面对未来，卢庚戌表示：“我想用电影

的方式，通过对音乐人人生的表达反映出

人性，如果能够反映出社会发展变迁就更

好了。”

《一生有你》导演卢庚戌：

这是我最后一部
讲述青春的电影

■文/本报记者 林琳

本报讯 日前，中国·乌兰察布

2020第五届加拿大金枫叶国际电影

节在京举行。

当日，晏宇菲主持红毯秀，央视

主持人瑶淼、苗伟、Abey Lin、沙日娜

共同主持了发布会。一首《我和我

的祖国》拉开了中国乌兰察布·2020
第五届加拿大金枫叶国际电影节帷

幕。好莱坞导演、本届电影节评委

会主席维克·萨林，第五届加拿大金

枫叶国际电影节中国承办方组委会

主席俞萱，北京市委常委、政府副市

长郭菁，加拿大驻华大使馆科技创

新参赞罗艾德，中国著名制片人导

演张纪中，中央戏剧学院教授陈刚，

美国著名导演、作家龙安志等分别

致辞，随后本届电影节评委会主席

维克·萨林代表加拿大金枫叶国际

电影节为中国承办方俞萱授牌。

中国电影界众多的名人明星参

加发布会，见证了中国电影人鼎力

支持和加盟的广泛性和权威性。专

程而来造势的精彩文艺演出纷至沓

来：尕让邓真唱响电影节主题歌

《Global Village 地球村》；新锐音乐唱

作人周占超串烧《爱你在这座城市+

遇见你不容易》；而桑贝德吉引吭的

《你是草原美丽的花》放飞内蒙唯美

神韵；乌兰察布人献上金杯银碗和

哈达，张海霞、刘智鹏放歌《爱在乌

兰察布》；在蒙古族长调悠扬的歌声

中，西鲁格带来《清凉山》，尽展草原

的别样风情。

据悉，该电影节以“全球平台、

文化交融、大众参与、公益慈善”为

活动定位。启动之日是正式征片之

时，征片评选在加拿大进行，版权交

易、影视发行、新影片首映与展播、

旅游工艺品展、非遗美食、庆典活动

等几大版块将在中国举行。通过举

办电影节，乌兰察布市将建立与国

际商业、文化、旅游、经贸的合作往

来，让乌兰察布市成为传递国际友

好互动的新型文化城市。

中国·乌兰察布 2020 第五届加

拿大金枫叶国际电影节由加拿大金

枫叶国际电影节组委会、乌兰察布

市人民政府、乌兰察布市集宁区人

民政府联合主办，北京艾琳东方文

化传媒有限公司主承办，北京艺苗

文化传媒有限公司等联合承办。

（林琳）

本报讯 由丁丁张监制并编

剧，彭宥纶导演，白百何、张子枫、

魏大勋领衔主演的电影《亲爱的

新年好》将于 12 月 31 日全国上

映。

近日，官方发布了一组“四季”

版海报，以“春夏秋冬”为主题，白

百何与张子枫在季节的交替中相

互陪伴，从绿意盎然的河堤边到

新年之夜的雪景天台，姐妹花携

手走过了一整年。在经历了一系

列生活中大大小小的坎坷后，两

人依然笑容温暖活力十足，给这

个寒冬带来阵阵暖意。

此前，电影发布的首支定档预

告在网络掀起热议，累积播放量

超过 3000 万次，多次登上微博热

门讨论。不少网友表示看完预告

感慨万千，白树瑾和女孩高喊“我

还有喜欢的人，我还有想做的事”

片段，让很多人都想起了曾经的

自己。而更多的是许下有关新年

的约定，网友们纷纷在评论去写

下自己的新年愿望——“2020 年，

希望能遇见对的人”、“虽然不知

道陪我跨年是谁，但肯定会相约

电影院对他说一声‘新年好’。”

（杜思梦）

本报讯 由李非执导，赵薇监制并主

演，葛优、乔杉领衔主演的荒诞喜剧电影

《两只老虎》已于 11月 29日登陆全国各大

院线。公映前的北京首映礼上，导演李非，

监制兼主演赵薇，主演葛优、乔杉、范伟、闫

妮、潘斌龙、王森到场与观众畅谈创作感

受，主创圈内好友也都前来捧场，导演曹保

平称“葛优是这部电影的脊梁”、马未都说

“从未感受过的电影类型，很惊喜”、演员包

贝尔表示“台词有深度，镜头十分用心”、编

剧张冀感慨“优秀演员的完美集合”、导演

俞白眉直言“电影呈现了中国喜剧人的杯

酒人生”。

映后见面会上，主创与现场观众亲密

互动，葛优再次被叫“优优哥哥”，他十分开

心，表示“我三十岁就被叫大爷，现在终于

年轻了一回”。身着片中笔挺西服的他，举

手投足间都充满亲和力，观众举手发言时

会贴心地递上话筒，再次展现老一辈演员

的亲切随和。

赵薇在片中有几段十分考验表演功力

的念白，以“前女友”的身份娓娓道来，处理

得十分深情动人。她说起首度与葛优合作

感情戏，表示这部电影有很深刻的意义，虽

然没有对手戏却也很过瘾：“所有演员都是

我很爱的，我也是他们的粉丝，即使我们未

必人人都有对手戏，但是让这些演员都出

现在同一部电影里，就觉得值了。”这部集

聚一众演技实力派的疗愈喜剧电影，已成

为无数观众心中年末必看的经典之作。

电影《两只老虎》由英皇影业有限公

司、山南光线影业有限公司、上海普林塞斯

文化传播责任有限公司出品。

（木夕）

《两只老虎》首映
被赞“中国几代喜剧人的杯酒人生”

《亲爱的新年好》发“四季”版海报
白百何张子枫共赴跨年之约

中国·乌兰察布第五届加拿大金枫叶国际电影节在京发布

《两只老虎》：李非的开心童谣和“想哭的笑话”
■文/本报记者 林莉丽

《平原上的夏洛克》导演徐磊：

想探讨“熟人社会”中的情感和文化
■文/本报记者 林琳
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